

2024-05-13

Del cártel inmobiliario al porro de marihuana en el plató: los cinco momentos del último debate chilango

Autor: Zedryk Raziel

Género: Nota Informativa

<https://elpais.com/mexico/elecciones-mexicanas/2024-05-13/del-cartel-inmobiliario-al-porro-de-marihuana-en-el-plato-los-cinco-momentos-del-ultimo-debate-chilango.html>

El último debate entre candidatos al Gobierno de Ciudad de México marca la antesala para la elección del 2 de junio. Era la última oportunidad para intentar mover las preferencias de los votantes indecisos. Santiago Taboada, candidato de la alianza opositora del PAN, PRI y PRD, apostó a una estrategia de confrontación dirigida a Clara Brugada, abanderada de Morena y que en las encuestas lleva una ligera ventaja. Este último encuentro versó sobre el problema de la inseguridad en la capital y el desarrollo de vivienda, dos temas fértiles para los ataques cruzados entre las fuerzas en disputa.

Taboada y Brugada criticaron mutuamente las políticas de seguridad implementadas por los gobiernos de Morena y el PAN en los Estados. Taboada, anticipándose a las acusaciones que vendrían de parte de Brugada relacionadas con el cártel inmobiliario, dio un viraje y afirmó que varios morenistas estuvieron envueltos en tramas de corrupción con desarrollos de inmuebles. Brugada decidió no responder a todos los señalamientos. Salomón Chertorivski, el candidato de Movimiento Ciudadano (MC), fiel al estilo que desplegó en los debates anteriores de dar prioridad a la presentación de propuestas en lugar de los golpes, mostró a las cámaras un porro de marihuana mientras hablaba de no estigmatizar a los jóvenes. EL PAÍS ha hecho una compilación de los cinco momentos más importantes de este último encuentro.

El "cártel inmobiliario de Morena"

La cita a este tercer debate estuvo atravesada por la decisión de las autoridades electorales que prohibía a los morenistas vincular a Taboada con el cártel inmobiliario, la trama de corrupción nacida en la alcaldía Benito Juárez (gobernada por el PAN desde hace dos décadas) y que la justicia no ha dejado en firme. "Ellos quisieron amordarnos con lo del cártel inmobiliario para que no habláramos de la corrupción, pero aquí estamos y no nos van a callar", criticó Brugada. Morena ha hecho de este caso una de las principales armas contra Taboada y el PAN. Para este debate, el candidato panista pasó de la defensiva a la ofensiva y señaló que el cártel inmobiliario fue creado por Andrés Manuel López Obrador en su gestión como mandatario de la capital (2000-2005), durante la cual emitió el Bando 2, una medida que sirvió para detonar el desarrollo inmobiliario en algunas alcaldías de la capital. Taboada también se refirió a la casa que Brugada adquirió mediante un programa de ordenamiento territorial y por la que pagó muy poco dinero. "Yo no soy de la generación que les tocaron los terrenos baratos y las casas de 300 pesos", dijo el panista.

La candidata morenista rebatió uno de los principales argumentos de la defensa de Taboada: que la autoridad encargada de las obras es el gobierno capitalino y no la alcaldía. Brugada dijo que la ley da a las alcaldías la facultad de expedir licencias de construcción. "Santiago, no puedes evadir tu responsabilidad, ni legal ni políticamente; eres responsable, eres líder de este gran problema del cártel inmobiliario", dijo la morenista. Taboada replicó que su adversaria "se mordió la lengua" y afirmó que entre 2009 y 2012, cuando Brugada fue alcaldesa de Iztapalapa por primera vez, autorizó la construcción irregular de un centro comercial, Portal Churubusco. El panista recordó que Brugada tuvo que comparecer ante el Congreso por este caso y acusó que Ernestina Godoy, cuando era diputada local, impulsó la regularización del centro comercial para borrar los antecedentes problemáticos. "Es una gran mentira, yo nunca firmé ninguna licencia de funcionamiento, eso no es verdad", se defendió Brugada. "Yo no soy como tú, no me vas a venir a decir cosas que no fueron", añadió.

El caso del feminicida de Iztacalco, Miguel "N", ha sido uno de los primeros dardos lanzados por Taboada en el último vis a vis entre los aspirantes. El panista ha explotado el caso que conmocionó a los habitantes de la capital del país el mes pasado. El feminicidio de María José "N", una joven de 17 años, destapó la cloaca de al menos seis crímenes que presuntamente ha ejecutado el químico farmacobiólogo desde hace más de 12 años, sin que fuera sujeto a investigación alguna. Los nombres de Ernestina Godoy, exfiscal capitalina y Martí Batres, actual jefe de Gobierno, fueron puestos sobre la mesa por el supuesto conocimiento que ambos funcionarios tenían de la existencia del criminal serial desde 2021. "Sabían su nombre, hábitos y domicilio. Son increíblemente incompetentes. Si tan solo hubieran aplicado el 10% de los oficios que presentaron para investigarme o espiar mi teléfono, hubieran detectado al feminicida. Hubieran salvado la vida de tres mujeres; eso es negligencia criminal", dijo el candidato del PAN, PRI y PRD.

Brugada sacó a colación las cifras de seguridad en Benito Juárez, alcaldía que gobernó Taboada hasta hace apenas unos meses. Fue su carta escondida bajo la manga. Brugada sostuvo que el blindaje de Benito Juárez que propone Taboada para combatir la inseguridad en Ciudad de México no ha dejado buenos resultados en la demarcación. "Es un truco publicitario, un montaje. En cinco años solo detuvieron a una persona por robo a cajero, ocho por robo a vehículo y 19 por robo en casa habitación. La inmensa mayoría de las detenciones fueron hechas por la Secretaría de Seguridad Ciudadana", refutó la candidata oficialista.

Brugada y sus tres mosqueteros

La candidata morenista anunció durante el debate los que serían sus primeros nombramientos, de ganar la elección del 2 de junio. Refirió que Marcelo Ebrard, que fue jefe de Gobierno de la ciudad (2006-2012) y luego secretario de Exteriores en la presidencia de López Obrador, sería su "consejero de seguridad". En el equipo incluyó a Omar García Harfuch, secretario de Seguridad en la Administración de Claudia Sheinbaum como mandataria capitalina (2018-2023) y que ha sido postulado como candidato al Senado por la coalición oficialista. La triada de asesores la completa Ernestina Godoy, extitular de la Fiscalía de Ciudad de México, también durante el mandato de Sheinbaum, y que entre 2009 y 2012 colaboró como directora jurídica en la alcaldía Iztapalapa con Brugada. Ebrard, Harfuch y Godoy acompañaron a la candidata morenista al debate, y al terminar, la arroparon en una comparecencia ante los medios.

Chertorivski y el porro

Salomón Chertorivski, el candidato de Movimiento Ciudadano (MC), ha sacado un cigarro de marihuana en el cara a cara entre los aspirantes a gobernar Ciudad de México. "En mi Gobierno no vamos a perseguir a jóvenes, ni a las personas por su color de piel, por cómo se visten o porque en la bolsa traigan un porro como estos", lanzó el emecista mostrando lo que parecía un cigarro de marihuana. Sostuvo que combatirá a los verdaderos criminales que quitan la paz y suma 20.000. "Las cárceles están llenas de pobres y las calles de delincuentes", dijo.

El candidato del partido naranja ha planteado una corporación policiaca única como estrategia para cambiar el enfoque de atención a la seguridad en la capital del país y reducir con ello el número de delincuentes sin criminalizar a las personas. Chertorivski criticó que los modelos de seguridad de los gobiernos capitalinos no han echado mano de la inteligencia para detener a los delincuentes. "No va a haber necesidad de blindar nada, para lograrlo necesitamos la Fuerza Capital, 90.000 policías cuidando las calles. Reformar la fiscalía, al Poder Judicial y modificar las condiciones del sistema penitenciario", ha dicho.

Brugada contra Goliat

Brugada ha criticado a Taboada por uno de sus colaboradores, César Barrientos, también conocido como Jefe Goliat, que es el funcionario encargado de coordinar el programa de seguridad en Benito Juárez. La candidata aseguró que en 2016 fue acusado de explotación sexual, extorsión y abuso policial. De acuerdo con Brugada, en 2016, el Jefe Goliat fue despedido de la entonces Secretaría de Seguridad Pública y terminó como funcionario de alto nivel en Benito Juárez, durante el gobierno de Taboada. El panista respondió con otra acusación que ha quedado en el aire. Deslizó que los altos mandos de la Secretaría de Seguridad en la capital del país tienen en sus

"rancho caballos pura sangre, así al mero estilo de la 4T".